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АГЕНТСТВО ПО  ОЦЕНКЕ КАЧЕСТВА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ  «РУССКИЙ РЕГИСТР» 

 

Электронный бюллетень СМИ “Education Quality News”  

«Именно образованные, творческие, физически, 

духовно здоровые люди, а не природные ресурсы 

или ядерное оружие будут главной силой России 

этого и последующего веков.» 

В. В. Путин, Президент РФ                                                    

В этом выпуске:                      

  ОФИЦИАЛЬНО 
- Правила выдачи грантов на проект «Экспорт образования». 
- Документы иностранных научных организаций будут признаны в РФ 
- Целевое обучение поможет регионам решить проблему кадров 
- Забыть об аспирантуре как уровне высшего образования в России 
- Об изменениях в контрольных цифрах приема в вузы. 
- Духовным обр.организациям предоставлено право реализовывать 
программы ДПО и ПО. 
- Сколько аспирантов должно выходить на  защиту диссертаций. 
                                           ИССЛЕДОВАНИЯ, РЕЙТИНГИ   
- Москва вошла в тройку лучших городов мира для жизни студентов. 
- Россияне назвали самые желаемые профессии для детей. 
- иностранцы чаще  всего выбирают для изучения в РФ информатику. 
- Популяризация науки в вузах Проекта 5-100: итоги 2018 года. 
- Опубликованы показатели деятельности аспирантуры за восемь лет. 
                                                ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 
- Люди стали часто менять профессии: эксперт о новой философии. 
- спрос на подготовку в России управленческих кадров растёт. 
- Глава РАН констатировал деградацию университетского образования. 
- Российская наука не умерла – она переехала за границу. 
- Студентов могут допустить к работе в российских школах. 

ОБРАЗОВАНИЕ НА ЭКСПОРТ И ЗА РУБЕЖОМ 
- Самая коррумпированная сфера Казахстана – высшее образование. 
- рейтинг азиатских вузов по версии THE. 
-  Россия продолжит расширять квоты на обучение иностранцев. 
- Медведев: упростить выдачу гражданства иностранным 
выпускникам. 
- Портрет иностранного студента: зачем приезжают учиться в Россию. 

БУДУЩЕЕ ОБРАЗОВАНИЯ И ПРОФЕССИЙ 
- Учёных  - тьма: в  вузах началось масштабное обновление кадров. 
- 80 % населения России не имеет навыков работы в информ. среде. 

О РАЗНОМ 
- Путин задумался о вырождении системы  распределения после 
вузов. 
- Зачем нужно уничтожать советскую систему образования. 
- В РФ начался рекрутинг преподавателей. 
- Город в городе. 
- Высшее образование – это пазл из нескольких дисциплин. 
- Работодатели, чиновники или родители: кому должен быть 
адресован имидж вуза 
- Состоялась первая в  стране аккредитация онкологов. 

Уважаемые  коллеги! 
 

 Мы рады представить Вашему 
вниманию двадцать третий выпуск 

Электронного бюллетеня СМИ “Education 
Quality News”, в котором Вы сможете 

найти публикации в области 
обеспечения и оценки качества 

профессионального образования 
отечественных СМИ. 

май 2019, № 23 
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ОФИЦИАЛЬНО 
 
Кабмин утвердил правила выдачи грантов  
на проект "Экспорт образования" 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Правительство РФ утвердило правила предоставления грантов в форме субсидий на реализацию 

отдельных мероприятий федерального проекта "Экспорт образования" нацпроекта "Образование", 
соответствующий документ опубликован на портале правовой информации в понедельник. 
"Правительство РФ постановляет: утвердить прилагаемые правила предоставления грантов в форме 

субсидий из федерального бюджета на реализацию отдельных мероприятий федерального проекта 
"Экспорт образования" национального проекта "Образование", - следует из постановления. 
Согласно документу, гранты предоставляются на следующие цели: формирование механизма 

господдержки продвижения российского образования за рубежом, формирование программы поддержки и 
развития экспорта образования, проведение информационной кампании по привлечению иностранных 
граждан к обучению в организациях, осуществляющих образовательную деятельность по программам 
высшего образования. 
Выплаты также предоставляются на трудоустройство не менее пяти процентов иностранных 

обучающихся, завершивших обучения в вузах РФ. 
 

 
Источник: https://na.ria.ru/20190513/1553450558.html 
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Документы ещё пяти иностранных научных организаций  
будут признавать в РФ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Перечень иностранных научных и образовательных организаций, чьи 
документы о присвоении ученых степеней и званий признаются в РФ, будет 
расширен ещё на пять позиций, среди которых два американских вуза и 
университет в Саудовской Аравии, сообщили РИА Новости в пресс-службе 
министерства науки и высшего образования РФ. 
  Во вторник, 30 апреля, на официальном интернет-портале опубликовано 
распоряжение правительства об утверждении перечня иностранных научных 
организаций и образовательных организаций, которые выдают документы об 
ученых степенях и ученых званиях, признаваемых в Российской Федерации. 
Обновлённый перечень сформирован из 218 иностранных научных 
организаций и образовательных организаций из 23 стран мира. 
 
 
 
 
 
 
 

"С учетом обновленных версий мировых рейтингов университетов в актуализированный перечень вошли 
пять новых научных организаций и образовательных организаций: Технологический университет 
Квинсленда (Австралия), Брюссельский свободный университет (Бельгия), Университет штата Северная 
Каролина в городе Роли и Джорджтаунский университет (США), а также Университет короля Абдул-Азиза 
(Королевство Саудовская Аравия)", - сообщили в Минобрнауки. 

Как пояснили в министерстве, учёные степени и ученые звания, полученные в иностранных организациях, 
включенных в перечень, будут признаваться по упрощенной схеме без каких-либо дополнительных 
процедур. 

"Это будет способствовать в том числе привлечению к работе в Российской Федерации 
высококвалифицированных специалистов, получивших ученые степени и ученые звания в ведущих мировых 
образовательных центрах", - отметили в Минобрнауки. 

В министерстве сообщили, что в перечень включены иностранные научные и образовательные 
организации, которые входили или входят в одну из первых 300 позиций академического рейтинга 
университетов мира (Academic Ranking of World Universities), всемирного рейтинга университетов (QS World 
University Rankings) и рейтинга университетов мира Таймс (The Times Higher Education World University 
Rankings) одновременно, и которые не располагаются на территориях государств, с которыми заключены 
международные договоры РФ, регулирующие вопросы признания ученых степеней и званий, полученных в 
иностранном государстве. 

Действующий до недавнего времени перечень был утвержден распоряжением правительства Российской 
Федерации от 5 апреля 2016 года N 582-р и включал в себя 213 иностранных научных организаций и 
образовательных организаций. 

Источник: https://na.ria.ru/20190430/1553197763.html 
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Минобрнауки:  
целевое обучение в вузах поможет регионам решить проблему кадров 

  

По мнению главы ведомства Михаила Котюкова, развитие научно-образовательных центров и 
инновационных компаний в регионах будет способствовать созданию новых рабочих мест 

Целевое обучение, по итогам которого выпускники вузов обязаны отработать на предприятии или в 
компании, по инициативе которой они получали образование, три года, может стать одним из способов 
решения проблемы обеспеченности регионов России кадрами. Об этом сообщил в понедельник в ходе 
"правительственного часа" в Совете Федерации глава Минобрнауки Михаил Котюков. 

"Вопрос подготовки кадров и обеспечения кадрами регионов является ключевым для экономики и 
министерства на сегодняшний день. С 1 января 2019 года вступили в силу изменения в закон "Об 
образовании", и мы запускаем новый механизм целевого обучения. Этот проект начался именно сейчас, мы 
находимся в самой его активной стадии. Целевое обучение предполагает более серьезную ответственность 
и будущего работодателя, и обучающегося в том, чтобы успешно пройти образовательную программу, 
выйти на то место, которое будет предложено работодателем, и отработать на нем не менее трех лет", - 
сказал Котюков. 

Кроме того, по его словам, развитие научно-образовательных центров, инновационных компаний в 
регионах будет способствовать созданию новых рабочих мест, и это поможет удержать на местах 
талантливых студентов. "Для этого в университетах будут развиваться практико-ориентированные 
программы, в большей степени будет развиваться интеграция учебных задач и производственных практик", 
- пояснил министр. 

По словам Котюкова, целевое обучение применимо и к аспирантуре, так как она считается третьим 
уровнем образования. "Мы как раз предполагаем, имея возможность управлять и научными, и 
образовательными организациями, такую программу целевого обучения научных кадров реализовать на 
базе подведомственных Минобрнауки учреждений в самое ближайшее время", - пояснил министр. 

Постановление правительства "О целевом обучении по образовательным программам среднего 
профессионального и высшего образования" вступило в силу 21 марта. Этим документом были 
установлены особенности приема на целевое обучение по программам высшего образования. Так, прием 
будет проводиться по отдельному конкурсу в рамках установленной квоты, список специальностей и 
направлений подготовки определяется правительством. При этом образовательные учреждения могут с 
согласия правительства перераспределять квоту между подведомственными организациями. 
 
Источник: https://tass.ru/obschestvo/6362046    
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  Премьер-министр Дмитрий Медведев поручил исключить аспирантуру из уровней высшего образования 
в России, сообщается на сайте правительства. «Но мы договорились с вами, что аспирантура — это не 
уровень высшего образования. Об этом неоднократно выступали наши коллеги-ученые, это ошибочная 
позиция, ее нужно менять»,— заявил премьер в ответ на доклад вице-премьера Татьяны Голиковой о том, 
что в российских вузах расширяется перечень направлений для целевого обучения. 
  Господин Медведев обратил внимание на то, что в документе говорится обо всех уровнях высшего 
образования, в том числе об аспирантуре, и раскритиковал такой подход. В ответ госпожа Голикова 
пояснила, что законопроект об аспирантуре уже находится на согласовании, и пообещала в ближайшее 
время представить его на рассмотрение премьер-министра. 
  Кроме того, господин Медведев расширил перечень специальностей для целевого обучения за счет 
бюджета. «Перечень из 449 позиций, он расширяется, в него входят дополнительные направления по 
бакалавриату, магистратуре, специалитету и аспирантуре. Размер квот по различным специальностям и 
направлениям составит от 5% до 100% для самых востребованных или редких профессий»,— рассказал 
премьер-министр. 
  Татьяна Голикова обратила внимание на особенность документа: теперь квоты Минздрава по 
программам ординатуры формируются по регионам, где могут быть трудоустроены выпускники медвузов. 
«По остальным специальностям и направлениям подготовки квота установлена для трудоустройства на 
территории любого субъекта, и сейчас регионы и вузы вправе при заключении этих соглашений выверить, 
куда конкретно направлять соответствующего специалиста»,— заявила госпожа Голикова. 
  Вице-премьер отметила, что квоты увеличат и для жителей сельской местности: уже на этапе заключения 
договора регион определит город или село, откуда выпускника направят на целевое обучение. «Регионы, в 
свою очередь, должны обеспечить качественную подготовку выпускников школ; конкурс все равно 
присутствует среди таких же целевиков»,— подчеркнула Голикова. Вице-премьер пояснила, что если вуз 
не доберет целевиков, то квоты не пропадут: их отправят на общий конкурс. 
  Дмитрий Медведев поручил разработать реформу аспирантуры еще в июле 2018 года, после того как 
президент Владимир Путин раскритиковал аспирантскую деятельность российских вузов. В первую 
очередь речь шла о том, чтобы увеличить продолжительность аспирантуры и сделать написание научной 
работы обязательным. Сегодня, 20 мая, в Минобрнауки сообщили, что уже в текущем году диссертации 
могут стать обязательными для аспирантов. 
 
Источник: https://www.kommersant.ru/amp/3975521 
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Медведев поручил забыть об аспирантуре  
как уровне высшего образования в России 
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Голикова рассказала об изменениях в контрольных цифрах приема в вузы 

Количество мест в вузах по специальностям 
"экономика" и "юриспруденция" в следующем учебном 
году сокращено, а по направлениям "информатика", 
"образование", "клиническая медицина" - увеличено, 
сообщила вице-премьер Татьяна Голикова. 

На совещании главы правительства Дмитрия 
Медведева с вице-премьерами в понедельник она 
напомнила, что 15 мая Минобрнауки утвердило 
контрольные цифры приема в вузы на 2020/2021 
учебный год. 

"Общий объем контрольных цифр приема составил 
509,2 тысячи мест. 

 По уровням образования он распределился следующим образом: по программам бакалавриата и 
специалитета 57% выпускников школ могут поступать, по программам магистратуры - не менее 20% 
бакалавров и специалистов", - сообщила она. 

По ее словам, для высших учебных заведений в 43 регионах страны объемы увеличились по сравнению 
с прошлым годом в общей сложности на 12,8 тысячи мест. При этом наибольший прирост отмечен в вузах 
Новосибирской и Свердловской областей, Башкирии и Алтайского края. 

"Увеличение произошло по 28 группам направлений, больше всего по информатике и вычислительной 
технике, затем - по образованию и педагогическим наукам и по клинической медицине", - рассказала 
Голикова, отметив, что это четко соответствует тем приоритетам, которые обозначены как национальные. 
- "Должна сказать, что сократились места по экономике и управлению больше чем на 3 тысячи мест и по 
юриспруденции - на тысячу мест", - добавила вице-премьер. 
- Зампред правительства упомянула о поручении президента, согласно которому контрольные цифры 
приема должны максимально соответствовать кадровым потребностям по нацпроектам, которые есть 
сейчас или будут востребованы в предстоящие годы. Она проинформировала, что проводила 
соответствующие совещания с коллегами из всех министерств, в ведении которых находятся отраслевые 
вузы. 

"Мы, в общем, пришли к консенсусу. Заявки, которые мы рассматривали, касались заявок регионов, 
отраслевых министерств, а также таких государственных корпораций, как "Росатом" и "Роскосмос", - 
отметила Голикова. 

Источник: https://ria.ru/amp/20190520/1553645198.htm 
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Духовным образовательным организациям предоставлено право 
реализовывать программы дополнительного профессионального 
образования и профессионального обучения 

1 мая 2019 года Президентом России В.В. Путиным подписан Федеральный закон № 85-ФЗ «О 
внесении изменений в статью 19 Федерального закона "О свободе совести и о религиозных 
объединениях" и статью 87 Федерального закона "Об образовании в Российской Федерации"», 
расширяющий спектр образовательных программ, которые реализуются духовными 
образовательными организациями.  

Законопроект был внесен на рассмотрение Государственной Думы в июле 2017 года депутатом этого 
законодательного органа власти Л.Н. Духаниной. Закон принят Государственной Думой Российской 
Федерации 16 апреля 2019 года, а 22 апреля одобрен Советом Федерации. 
При подготовке проекта закона Государственной Думой были учтены предложения, сделанные Русской 

Православной Церковью и согласованные с другими религиозными конфессиями, входящими в 
Межрелигиозный совет России. 
Ранее, до принятия закона, духовные образовательные организации реализовывали образовательные 

программы, направленные на подготовку служителей и религиозного персонала, а также были вправе 
реализовывать образовательные программы среднего профессионального образования и высшего 
образования в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами. 
Федеральный закон № 85-ФЗ существенно расширяет перечень образовательных программ, дополняя его 

программами дополнительного профессионального образования, к числу которых относятся программы 
повышения квалификации и профессиональной переподготовки, а также программами профессионального 
обучения. 
Кроме того, усилена ответственность централизованных религиозных организаций за образовательные 

программы, реализуемые учрежденными ими духовными учебными заведениями. Федеральный закон № 85-ФЗ 
устанавливает, что духовные учебные заведения реализуют образовательные программы среднего 
профессионального и высшего образования, дополнительного профессионального образования и 
профессионального обучения с согласия соответствующей централизованной религиозной организации либо 
уполномоченного централизованной религиозной организацией руководящего или координирующего органа. 
С принятием данного Федерального закона духовным учебным заведениям предоставляется равная с другими 

образовательными организациями возможность участвовать в формировании всех основных путей достижения 
квалификации, предусмотренных в рамках Национальной рамки квалификаций в Российской Федерации. 
Создана необходимая нормативная база для выстраивания полноценной системы профессионального 
образования внутри Русской Православной Церкви и других традиционных конфессий Российской Федерации. 
 
Источник: http://www.patriarchia.ru/db/text/5429859.html 
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Через несколько лет защита диссертации в аспирантуре 
должна составлять не менее 40% от общего числа 
обучающихся, заявил министр науки и высшего образования 
РФ Михаил Котюков. 

Он отметил, что сейчас на защиту диссертации в 
аспирантуре выходит лишь 12% учащихся. 

"Задача – выйти уже через несколько лет на процент защиты 
не менее 40 в ведущих организациях. То есть… примерно в 
четыре раза мы должны увеличить этот (сегодняшний) 
показатель. И уже сейчас создавать рабочие места для 
будущих исследователей", - сказал Котюков в эфире 
телеканала "Россия-24". 

 

 
Котюков рассказал,  
сколько аспирантов должно выходить на защиту диссертаций 
 

Министр также добавил, что сейчас конкурс в аспирантуру не снижается, "желание поступать, конечно, 
есть". 

"Другое дело, что сейчас новые требования, которые будут предъявляться к аспирантуре. Они на 
обязательность предоставления работы, конечно, должны быть переоценены, может быть, для тех, кто хочет 
для себя этот путь избрать. Я думаю, что в течение ближайшей приемной кампании, сможем оценить, 
насколько этот запрос может видоизмениться, кто действительно пойдет работать в аспирантуру", - заключил 
глава Минобрнауки. 

В рамках международной конференции "Наука будущего" и всероссийского форума "Наука будущего - 
наука молодых" в Сочи Котюков также добавил, что уже поступившие аспиранты могут рассчитывать на 
поддержку в виде грантов. 

"Планируется программа грантовой поддержки для тех, кто поступил в аспирантуру. Эта программа будет 
запущена уже в этом году. Оператором программы будет российский фонд фундаментальных исследований. 
Принципиальная задача, чтобы по итогам обучения должна быть представлена кандидатская работа, и выход 
на защиту", - сказал журналистам Котюков. 

Ранее вице-премьер РФ Татьяна Голикова заявляла, что правительство России подготовило законопроект об 
обязательной защите диссертации в аспирантуре. 

 
Источник:https://na.ria.ru/20190514/1553474427.html?fbclid=IwAR2UjagQccR44YRZ8oxZSNlsLFHLXJkHJT

8i03PFZtcc9pnBFhLc2YAxpgU 
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Москва заняла второе место в рейтинге мировых городов, которые лучше всего подходят для жизни 
студентов. На первом месте оказалась столица Чехии Прага, тройку замкнул Берлин, столица Германии. 

Авторы рейтинга оценивали несколько показателей: среднюю стоимость месячной аренды жилья (чем 
ниже, тем выше город в списке), количество вакансий на неполный рабочий день, количество 
университетов, концертов и стоимость пинты пива. 

Снять жильё в Москве, по подсчётам аналитиков, можно в среднем за 796 фунтов стерлингов в месяц — 
это около 67 тысяч рублей. В Праге жильё обойдётся почти на треть дешевле, в 569 фунтов стерлингов, 
или 48 тысяч рублей. Вакансий для студентов в Праге практически в шесть раз больше, чем в российской 
столице. Пинта пива в чешском городе обойдётся в сто рублей, в Москве за неё придётся заплатить в три 
раза больше. 

На последнем месте рейтинга оказался Гонконг: жильё в среднем обойдётся почти в 1 900 фунтов 
стерлингов, то есть почти 160 тысяч рублей. Здесь дорогое пиво (чуть больше 500 рублей), но много 
предложений о работе для студентов (около двух тысяч). 

 
Источник:https://mel.fm/novosti/7231450-moskva-voshla-v-troyku-luchshikh-gorodov-mira-dlya-zhizni-

studentov 
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Москва вошла в тройку лучших городов мира для жизни студентов 
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Медицина, информационные технологии и работа в правоохранительных органах вошли в топ-3 самых 

перспективных и востребованных сфер, по мнению родителей российских школьников. 
Соответствующие результаты показал обзор «Мониторинг эффективности школы. Выбор семьями 
образовательных траекторий для детей» РАНХиГС, передает ТАСС. 

Наименее привлекательными для школьников россияне посчитали специальности, связанные с наукой, 
культурой, сельским и лесным хозяйством. 

Эксперты выяснили, что необходимость получения высшего образования сохраняется в России в 
качестве социальной нормы. Так, около 71 процента опрошенных высказались в пользу высшего 
образования. Около четверти респондентов отметили, что получение диплома желательно, но 
необязательно. 

В апреле сообщалось, что самыми востребованными в России являются специалисты рабочих 
профессий. В сфере производства, строительства и здравоохранения насчитывается около миллиона 
открытых вакансий. 

Самыми перспективными, по данным ВНИИ труда при Минтруде, являются сферы здравоохранения, 
авиационной и ракетно-космической техники, информатики и информационной безопасности. Хорошие 
возможности для трудоустройства молодежи есть в области образования и педагогики, обслуживания, а 
также в сфере приборостроения и оптотехники. 

Источник: https://m.lenta.ru/news/2019/05/16/jobs/amp/ 
10 
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Естественные науки и информатика являются самыми популярными направлениями подготовки у 
иностранных студентов, которые едут учиться в Россию, следует из результатов исследования, 
подготовленного ФГАНУ "Социоцентр", имеющихся в распоряжении РИА Новости. 

Согласно исследованию, иностранные студенты для изучения в России выбирают информатику и 
естественные науки (24,3%). Также не менее популярными направлениями подготовки являются 
экономика, управление и право (19,6%). Далее идут гуманитарные специальности (17,9%) и медицина и 
фармация (14,7%). 

Кроме того, иностранные студенты отмечают высокое качество преподавания в российских 
университетах (65,2%), а также саму атмосферу в вузах (20,6%). При этом 11,9% отметили плохие условия 
проживания в общежитиях. 

Специалистами ФГАНУ "Социоцентр" оценивалась удовлетворенность иностранных студентов 
российским образованием. В исследовании приняли участие более 4800 иностранных обучающихся из 
стран СНГ, Балтии, Азии, Ближнего Востока, Африки, Западной и Северной Европы, Латинской Америки, 
Восточноевропейских и Балканских стран, стран Северной Америки и Океании. 

 
Источник: https://na.ria.ru/20190514/1553468326.html 
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Исследование:  
иностранцы чаще всего выбирают для изучения в РФ информатику 

https://na.ria.ru/20190514/1553468326.html
https://na.ria.ru/20190514/1553468326.html
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Популяризация науки в вузах Проекта 5-100: итоги 2018 года 

Эффективность работы пресс-служб: что изменилось за год. 
Как изменилась работа пресс-служб вузов Проекта 5-100, наука каких вузов наиболее заметна в России, а 
каких — на международной арене, и кто лидирует по ведению социальных сетей, читайте в материале 
Indicator.Ru. 
2 июля прошлого года Indicator.Ru опубликовал рейтинг «Позиционирование научных исследований 
университетов из Проекта 5-100 в российских и зарубежных СМИ» за 2017 год. Мы продолжаем нашу 
работу и публикуем новый рейтинг, оценивающий эффективность работы пресс-служб в 2018 году. 
Для создания рейтинга в апреле-мае текущего года мы попросили представителей пресс-служб вузов из 
Проекта 5-100 заполнить анкету. Казанский федеральный университет оказался единственным вузом, 
который не предоставил данные, поэтому мы сделали это за него, использовав ту информацию, которую 
смогли найти своими силами в открытых источниках. (Стоит отметить, что на некоторые вопросы 
исчерпывающий ответ могли дать только сотрудники пресс-службы, так что в этих случаях, очевидно, КФУ 
вполне мог не добрать баллов). Итоговая таблица с результатами расположена ниже, за ней следуют 
пояснения к расчетам. Методология работы по сравнению с предыдущим годом была изменена. 
Итоги: 
№ Вуз Баллы Место в 2017 году 
1 МФТИ 58 2 
2 ИТМО 52 1 
3 РУДН 51 13 
4 НИУ ВШЭ 49 4-5 
5 ДВФУ 43 15 
6 ТГУ 41 6 
7-9 МИСиС 40 3 
7-9 СПбПУ 40 10 
7-9 УрФУ 40 9 
10-11 СФУ 39 11 
10-11 ТПУ 39 4-5 
12 МИФИ 37 8 
13 ННГУ 34 12 
14 МГМУ 32 20 
15-16 БФУ 30 17 
15-16 ЮУрГУ 30 18 
17-18 НГУ 29 19 
17-18 ТюмГУ 29 14 
19-20 Самарский   
                             университет        27 16 
19-20 КФУ 27 7 
21 ЛЭТИ 25 21 
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Что изменилось? 
Высшая школа экономики, Томский государственный университет, Уральский федеральный университет, 

Сибирский федеральный университет и Санкт-Петербургский государственный электротехнический 
университет отличились стабильностью — их позиции в рейтинге совпадают с прошлогодними. Университет 
ИТМО и Московский физико-технический институт поменялись местами на пьедестале победителей, а 
Санкт-Петербургский политехнический университет, Нижегородский государственный университет, 
Балтийский федеральный университет и Новосибирский федеральный университет изменили свои позиции 
на один пункт. Наиболее сильно опустился в рейтинге Казанский федеральный университет (с седьмого на 
19-20-е место) — как мы уже говорили выше, по всей видимости, это связано с невозможностью получить 
всю нужную для составления рейтинга информацию без помощи пресс-службы. И конечно, стоит отметить 
тех, кто совершил наиболее мощный скачок вперед. «Прорывом года» можно назвать Российский 
университет дружбы народов, который с 13-го места ворвался в тройку лидеров, а также Дальневосточный 
федеральный университет, перескочивший с 15-го места на 5-е. 
Что и как считали 
Прежде всего стоит отметить один общий положительный момент: в этом году впервые все университеты 

получили максимальное количество баллов за размещение научных новостей на своих сайтах — как на 
русском, так и на английском языках. Однако нельзя не сказать и о том, что некоторые пресс-службы 
продолжают приводить новости о праздновании вузом юбилея как пример научных новостей. Несмотря на 
это, минимум одна настоящая научная новость в месяц на двух языках нашлась у всех. 
Теперь пройдемся по вопросам анкеты (не по порядку): 
Сколько научных статей в рецензируемых журналах, входящих в базы данных Scopus и Web of Science, 

опубликовали ваши сотрудники с 1 января по 31 декабря 2018 года? 
Ответ на этот вопрос не влиял на итоговую оценку: задавая его, мы хотели убедиться, что у всех пресс-

служб было достаточно материала для написания научных пресс-релизов. 
Пишете ли вы научные пресс-релизы? [Научный пресс-релиз — это пресс-релиз, информационным 

поводом для которого послужила статья, опубликованная в рецензируемом научном журнале, регистрация 
патента или выступление на конференции. Научный пресс-релиз содержит ссылку на публикацию (патент, 
тезисы), а также отражает суть проделанной научной работы.] 

Оценка: «да» — 1 балл, «нет» — 0 баллов. 
С этим вопросом все ясно: впервые все университеты получили за него один балл. 
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Сколько эксклюзивных научных информационных материалов на русском языке вышло по итогам 
инициирования информационных поводов с 1 января по 31 декабря 2018 года? (Эксклюзивный 
информационный материал — это текст, инициированный не рассылкой пресс-релиза, а индивидуальной 
работой со спикером и СМИ, например интервью или репортаж.) Приведите ссылки на опубликованные 
материалы (максимум 12 ссылок). 
С ответом на этот вопрос были проблемы, так как многие пресс-службы сообщали, что опубликовали более 
сотни и даже двух сотен эксклюзивных материалов (что представляется маловероятным даже с чисто 
технической точки зрения). Приведенные ссылки при этом вели на публикации, являющиеся перепечатками 
пресс-релизов. За этот вопрос можно было получить максимум 12 баллов — в том случае, если все ссылки в 
анкете действительно вели на эксклюзивы. Даже несмотря на ошибки в предоставлении информации, более 
половины университетов набрали здесь максимальное количество баллов. 
Есть ли у вашего университета система обратной связи для ученых, через которую они могли бы сообщать 
вам о новых публикациях? Под «системой обратной связи» понимается специальная форма на сайте, через 
которую ученый может отправить информацию о недавно вышедшей публикации / иной работе, результатами 
которой он хотел бы поделиться с общественностью. Сколько переходов с главной страницы сайта нужно 
сделать, чтобы дойти до этой формы? 

За этот вопрос мы давали от 0 до 2 баллов: 0 — если такой формы нет, 1 — если она есть, но, чтобы до нее 
добраться, пользователю нужно сделать более одного клика, 2 — если форма расположена на главной 
странице сайта или же, чтобы найти ее, нужно сделать лишь один переход. 

Размещаете ли вы новости о научных достижениях ваших сотрудников на сайте университета? Приведите 
ссылки на публикации, максимум 12 ссылок. 

Как уже было сказано выше, здесь все университеты получили максимум — по 1 баллу за одну новость, 
всего — 12. 

Есть ли у сайта вашего университета англоязычная версия? 
Оценка: «да» — 1 балл, «нет» — 0 баллов. У всех вузов английская версия есть. 
Переводите ли вы на регулярной основе новости науки на английский язык для сайта университета? 

Приведите ссылки на публикации, максимум — 12 ссылок. 
Здесь та же ситуация, что и с русскими новостями: у всех по 12 баллов. 
Есть ли у вашего университета подписка на EurekAlert / PhysOrg / AlphaGalileo или другие англоязычные 

базы научных пресс-релизов? 
Оценка: «да» — 1 балл, «нет» — 0 баллов. 

Не пользуются англоязычными агрегаторами новостей три университета. 
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Сколько эксклюзивных научных информационных материалов на английском языке вышло по итогам 
инициирования информационных поводов с 1 января по 31 декабря 2018 года? (Эксклюзивный 
информационный материал — это текст, написанный не на основе пресс-релиза, а благодаря индивидуальной 
работе со спикером и СМИ, например интервью или репортаж). Приведите ссылки на публикации, максимум 
— 3 ссылки. 
Здесь ситуация та же, что и с вопросом про русскоязычные эксклюзивы: назывались цифры от несколько 

десятков до нескольких сотен публикаций, при этом из трех приведенных ссылок все три могли оказаться 
перепечатками релизов. За этот вопрос давалось от 0 до 3 баллов, в зависимости от того, сколько 
перечисленных в анкете публикаций действительно были оригинальными материалами. 
Перечислите жанры и форматы ваших научно-популярных материалов (пример: пресс-релиз, колонка, 

видеоролик, фотогалерея, инфографика, «научные загадки», тесты и т. д.) 
За этот вопрос можно было получить от 0 до 5 баллов: если научпоп-материалы подаются в пяти или более 

разных жанрах, то 5 баллов, если в четырех — 4, и так далее. 
Приведите пример пресс-релиза или иного материала, вышедшего с 1 января по 31 декабря 2018 года и 

получившего наибольшее количество перепечаток в СМИ. 
Мы высчитывали медианное значение количества перепечаток самого популярного материала, затем вузы, у 

которых показатель равнялся медианному значению (+/- 10%), получали 1 балл, меньшее число оценивалось 
нулем баллов, большее — двумя. Медианное значение оказалось равно 100. 
В каком году в последний раз обновлялась структура сайта вашего университета? Какие изменения были 

сделаны, какие элементы добавлены (или, наоборот, убраны)? 
За этот вопрос давалось от 0 до 2 баллов: 0 — если в 2018 году на сайте не было сделано никаких 

изменений, 1 — если изменения касались обновления основных разделов, 2 — если изменения были 
кардинальными (полное обновление всего сайта, запуск версии на новом иностранном языке, редизайн и т. 
д.). 

Какая часть направлений научной работы из следующего списка (астрономия, биология, гуманитарные 
науки, математика и computer science, медицина, науки о Земле, сельское хозяйство, технические науки, 
физика, химия и науки о материалах) присутствует среди направлений научной работы вашего вуза? 

Какая часть из них была охвачена пресс-релизами и другими научно-популярными материалами вашего 
университета в 2018 году? 

По итогам этих вопросов вузам начислялось от 0 до 5 баллов: пять — если научпоп-материалы охватывали 
от 80 до 100% направлений работы вуза, четыре — от 60 до 80% и так далее. 
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Сумма баллов за перечисленные выше вопросы умножалась на коэффициент 0,5. Остальные вопросы, 
касающиеся количества и распространения пресс-релизов на русском и английском языках, а также 
социальных сетей, имели коэффициент 1. Разберем и эти вопросы. 
Проще всего начать с пяти пунктов, касающихся социальных сетей. Звучали они так: 
Есть ли у вас сообщество ВКонтакте? Приведите ссылку. 
Помимо группы университета ВКонтакте, нас интересовали сообщества в Facebook, аккаунты в Twitter и 
Instagram, а также каналы на YouTube и каналы в Telegram. Мы брали медианное значение количества 
подписчиков в каждой социальной сети, а затем, по аналогии с вопросом про число перепечаток самых 
популярных материалов, вузы, у которых показатель равнялся медианному значению (+/- 10%), получали 1 
балл, меньшее число оценивалось нулем баллов, большее — двумя. Медианное значение по ВКонтакте 
оказалось равно 22 160 человек (с большим отрывом здесь лидирует Высшая школа экономики с почти 71 
тыс. подписчиков на момент обработки анкеты), Facebook — 4 794 (здесь равных не оказалось РУДН с более 
чем 49 тыс. участников группы), Instagram — 8 152 (столь явных лидеров нет), Twitter — 994 (пальма 
первенства снова у НИУ ВШЭ с более чем 14 тыс. фолловеров), YouTube — 2 083 (лидер — МИФИ, который 
со своими 148 тыс. подписчиков опередил ближайшего соперника, Казанский федеральный университет, 
более чем на 100 тыс. человек), Telegram — 837 подписчиков (снова всех обогнала ВШЭ, в канале которой 
около 2,5 тыс. человек). Таким образом, анализ социальных сетей четко выявил абсолютного лидера в этой 
области — Высшую школу экономики. 
На каналах в Telegram хотелось бы остановиться подробнее. У 11 университетов их не оказалось, а значит, 
медианное значение подписчиков равнялось нулю (интересно отметить, что пресс-служба одного из вузов 
ответила, что канал у них был, но в связи с блокировками Роскомнадзора он более не функционирует; а еще 
один вуз сообщил, что университет не может вести telegram-канал). Мы исключили из подсчета тех, у кого 
каналов не было, и считали медианное число подписчиков у оставшихся 10 университетов. 
Приступим к наиболее интересной для нас части анкеты. Вопросы 3 и 4 звучали так: 
Сколько научных пресс-релизов на русском языке вы написали и направили в СМИ с 1 января по 31 декабря 
2018 года? 
Сколько научных информационных материалов на русском языке вышло по итогам рассылки ваших пресс-
релизов с 1 января по 31 декабря 2018 года в российских СМИ? Приведите ссылки на опубликованные 
материалы (максимум 12 ссылок). 
Здесь мы вновь считали медианное количество стран и присваивали вузам баллы от 0 до 2. Абсолютный 
лидер по широте географического охвата— ИТМО, за ним с небольшими отрывами идут МФТИ, МИСиС, 
БФУ и РУДН. 
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Ответы далеко не всегда были точны. Если верить анкетам, в 2018 году некоторые вузы разослали по 
нескольку сотен научных пресс-релизов, которые получили не просто тысячи, но и десятки тысяч 
перепечаток в российских СМИ. Допускаем, что такие цифры можно было получить, если считать не только 
научные пресс-релизы, а вообще все материалы, которые исходили от пресс-служб. К счастью, таких 
экстремальных значений было немного. 
Баллы за эти два вопроса и аналогичные вопросы про англоязычные пресс-релизы начислялись одинаково, 

поэтому поговорим сразу и про зарубежный пиар. 
Сколько научных пресс-релизов вы выложили на эти агрегаторы (EurekAlert, PhysOrg, AlphaGalileo — о 

них речь шла выше) с 1 января по 31 декабря 2018 года? Приведите ссылки на опубликованные материалы 
(на сайте вашего университета или в СМИ; максимум — 12 ссылок). 
Сколько научных информационных материалов на английском языке вышло по итогам рассылки ваших 

пресс-релизов с 1 января по 31 декабря 2018 года? Приведите ссылки на публикации, максимум — 12 
ссылок. 
В том, что касается англоязычных пресс-релизов, пресс-службы были более точны: все значения были в 

пределах нормы (максимум — несколько десятков релизов в год). Здесь можно выделить трех лидеров: 
МИСиС, НИУ ВШЭ и РУДН. А вот с перепечатками в СМИ вновь возникли проблемы: согласно некоторым 
вузам, каждый их английский релиз появился в СМИ в среднем более сотни раз. 
Мы попробовали решить эти проблемы следующим образом. Вначале мы посчитали среднее количество 

перепечаток для релизов на русском и английском языках для каждого вуза (разделив количество 
публикаций на количество релизов). Затем обозначили экстремальные значения, которые, с точки зрения 
логики и здравого смысла, выделялись на общем фоне (стоит отметить, что их оказалось очень немного). 
После этого мы посчитали медианное значение среднего количества перепечаток русских и английских 
текстов (без учета экстремумов) и заменили экстремальные значения на медианные. Вуз, релизы которого в 
среднем перепечатали наибольшее количество раз, получил 10 баллов, далее баллы распределялись 
пропорционально показателю с округлением в большую сторону. Таким лидером в обоих случаях стал 
Физтех, что и позволило ему уверенно выйти на первое место. 
И, наконец, последний вопрос. 
Какова география распространения ваших научно-популярных материалов? Перечислите все страны, в 

которых вышли ваши публикации (с обязательным указанием ссылок на публикации). 
Еще раз поздравляем лидеров, а также РУДН, ДВФУ и НИУ ВШЭ, показавших блестящие результаты в 

отдельных сферах. И, конечно, благодарим пресс-службы университетов Проекта 5-100 за работу над 
рейтингом.  
Источник:https://indicator.ru/article/2019/05/13/populyarizaciya-5-100-itogi-2018/  
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Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики» опубликовал материал о 
показателях деятельности аспирантуры в России в период с 2010 по 2018 годы. Согласно показателям, в 
последние несколько лет наблюдается снижение эффективности работы этой ступени образования. 

В 2018 году подготовку аспирантов осуществляли 1223 организации, в том числе научно-
исследовательские (50,5%) и образовательные организации высшего образования (47,8%). Кроме того, с 
2009 года программы аспирантуры реализуют организации дополнительного профессионального 
образования, а с 2018-го — и иные организации. За период 2000—2018 годов общее число организаций, 
имеющих аспирантуру, уменьшилось на 10,2% за счет существенного сокращения их числа среди научно-
исследовательских организаций. Это обусловлено вступлением в силу Федерального закона от 29 декабря 
2012 года № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», согласно которому аспирантура стала 
третьей ступенью высшего образования, что повлекло за собой ужесточение требований к организациям и, 
как следствие, закрытие ряда аспирантских программ. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                         

Отмечается снижение эффективности работы аспирантуры: в 2018 году удельный вес защитивших 
кандидатскую диссертацию в период подготовки в общем выпуске аспирантов составил лишь 12,4%, тогда 
как в 2000—2013 годах этот показатель варьировался от 24 до 33,5%. В научно-исследовательских 
организациях доля выпущенных с защитой диссертации снизилась за 2000—2018 годы с 22,9 до 10,3%, в 
образовательных организациях высшего образования — с 31,5 до 12,7%. 
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Общая численность аспирантов на конец 2018 года составила 90,8 тыс. человек. Максимальная величина 
показателя зафиксирована в 2010 году — 157,4 тыс. человек. Однако демографический спад и реформа в 
сфере высшего образования и науки повлекли за собой существенное сокращение численности аспирантов 
— на 42,3% за период 2010—2018 годов. Эти факторы также повлияли и на снижение показателей приема и 
выпуска аспирантов, которые сократились практически вдвое — до 27 и 17,7 тыс. человек соответственно. 

Практически 90% аспирантов обучаются в образовательных организациях высшего образования. В 2018 
году в среднем в одной такой организации числилось 136 аспирантов, в то время как в научно-
исследовательских организациях — 17 человек, в организациях дополнительного профессионального 
образования — 44 человека. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Отмечается снижение эффективности работы аспирантуры: в 2018 году удельный вес защитивших 

кандидатскую диссертацию в период подготовки в общем выпуске аспирантов составил лишь 12,4%, тогда 
как в 2000—2013 годах этот показатель варьировался от 24 до 33,5%. В научно-исследовательских 
организациях доля выпущенных с защитой диссертации снизилась за 2000—2018 годы с 22,9 до 10,3%, в 
образовательных организациях высшего образования — с 31,5 до 12,7%. 
Источник: https://indicator.ru/news/2019/05/15/pokazateli-deyatelnosti-aspirantury/ 
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аспирантуры (тыс. человек)  

ИСИЭЗ НИУ ВШЭ 

 

 
 



Р
У

С
С

К
И

Й
 Р

Е
Г
И

С
Т

Р
 /

 R
U

S
S

IA
N

 R
E

G
IS

T
E

R
 

Что такое "новая философия образования"? Каковы современные детерминанты педагога будущего? Что 
должны уметь донести до школьников и студентов современные учителя? На эти вопросы в интервью 
журналисту "Социального навигатора" рассказала директор Института образования Балтийского 
федерального университета имени Иммануила Канта (БФУ), профессор Анна Бударина. 

‒ Что такое "новая философия образования". В чем, собственно, заключается новизна? 
‒ Философия образования будущего формируется исходя из представления о том, какими будут жизнь и 

профессии. Переход к новому технологическому укладу предполагает качественное перерождение 
общества, экономики, а значит, ведет к масштабному трансформированию рынка труда, предполагает 
серьезные изменения в сложившемся "образовательном ландшафте". Чтобы успевать за быстро 
меняющимся миром, сфера образования требует неизбежного пересмотра. 

Мы расширили понимание миссии образования. С одной стороны, в мире будущего основные задачи 
образования остаются прежними: передача опыта предшествующих поколений и сохранение культурно-
исторического кода народа. С другой стороны, новая философия образования ‒ это осознание того, какой 
должна быть педагогика будущего; как должен измениться учитель, чтобы реагировать на технологический 
прогресс. 

Новизна философии образования заключается в понимании, что эта сфера перестала быть 
консервативной областью человеческой деятельности. Ближайшие два десятка лет станут эпохой 
радикальных перемен в образовании: будет меняться даже не сама система образования, а смежные с ней 
отрасли, приходящие со сменой технологического уклада. 

‒ Наши педагоги готовы к таким переменам? 
‒ В этом и заключается основная проблема. Профессия перестает быть раз и навсегда зафиксированным 

набором квалификационных характеристик. Профессия становится гибким набором компетенций, 
обеспечивающих профессиональную мобильность. Основным итогом обучения становится не 
приобретенная квалификация, записанная в дипломе, а профиль индивидуальных компетенций 
обучающегося. 

Современные детерминанты педагога будущего ‒ это гибкие навыки (soft skills), связанные с развитием 
социального и эмоционального интеллекта, 4К-компетенций (критическое мышление, коммуникативность, 
креативность, командная работа). К сожалению, 4К-компетенции в системе общего образования 
присутствуют лишь отчасти. Содержание программ общеобразовательной школы сильно перегружено. 
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 
 

"Люди стали часто менять профессии": эксперт о новой философии образования 
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Знаниевая парадигма, которая на текущий момент присутствует в нашей средней школе, заключается в 
том, что мы рассматриваем ребенка как некую копилку, в которую мы пытаемся "засунуть" огромный объем 
информации, зачастую не понимая, зачем ему это нужно, почему информация предоставляется именно в 
таком объеме, в такой системности, которая, порой вообще отсутствует. 

Современные педагоги должны уметь донести до школьников и студентов тот факт, что больше не 
существует профессий, которые будут неизменными в течение долгого времени. Люди теперь меняют 
профессии по 4-5 раз в своей жизни. Размываются границы профессий, они становятся более 
универсальными. Если в 80-е годы период "полураспада" профессий составлял 5-10 лет, то теперь мы 
понимаем, что ежегодно будут появляться профессии, о которых мы пока даже не подозреваем. 

‒ Согласитесь, что здесь требуется не только педагогическая, но и психологическая работа со всеми 
участниками образовательного процесса? 

‒ Именно этой теме мы посветили симпозиум, который прошел в рамках конференции и нашел большой 
отклик в экспертном сообществе. Действительно, нам необходим учет разноплановых психологических 
факторов всех субъектов образовательного процесса. Мы должны понимать и принимать нового родителя, 
нового ученика и нового учителя. Необходимо перевести психологию из частного консультирования в общее 
образование. В школах должна работать серьезная психологическая служба. 

Повышенное внимание нужно уделять субъективному благополучию подростков. Они теперь другие, у 
них другой тип мышления. Разрыв между родителями и подростками, подростками и учителями, стал еще 
больше, чем раньше. Необходимо проводить дальнейшие научные исследования, каким образом нам 
наладить эту коммуникацию. 

‒ В этом ключе вы говорили не только о коммуникации, но и о налаживании полезных связей, так 
называемом, образовательном нетворкинге. В чем суть этой модели? 

‒ Одна из самых актуальных тенденций развития современного общества и экономики заключается в 
возрастающей роли сетевых коммуникаций. Эту идею мы переносим в сферу образования. То есть мы 
понимаем, что сетевые ресурсы в образовательной деятельности можно сделать новым источником развития 
комплексной образовательной экосистемы. 

В нашем регионе создана гибкая сетевая структура, которая, помимо Института образования БФУ, 
включает 14 ресурсных центров: по педагогическому образованию (школы, гимназии) и по психолого-
педагогическому образованию (сеть детских садов, начальные школы). Под каждый ресурсный центр 
разработаны собственные специфические учебные программы, например, по реализации 
психолингвистических моделей и игротехнических методов обучения .  
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"Люди стали часто менять профессии": эксперт о новой философии 
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Очень важно, что ресурсные центры в рамках распределенной модели педагогической практики 
включают студентов в свою структуру не просто в рамках педагогической практики "месяц отработал и 
забыл", а в качестве полноправных работников, наставников, молодых профессионалов. 

Кроме этого, у нас реализуется подготовка школьников в рамках распределенного педагогического 
класса, в котором учатся ребята не только из Калининградских школ, но и из школ области. Такой новый 
формат модели педагогического образования в регионе будет способствовать построению системы 
непрерывного многоуровневого образования, обеспечивающей возможность адаптации образовательных 
программ под изменяющиеся условия рынка труда. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://sn.ria.ru/20190429/1553092116.html 
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Спрос на подготовку в России управленческих кадров нового формата значительно вырос, сообщил 
журналистам проректор РАНХиГС при президенте РФ Дмитрий Буташин. Проректор вуза Дмитрий 
Буташин добавил, что от уровня подготовки управленческих кадров будет зависеть и эффективность 
реализации национальных проектов. 
"На сегодняшний день в целом по стране уровень запроса на подготовку управленческих кадров и 

управленческих команд существенно вырос. Нам нужны управленцы другого уровня в сфере государства. 
И власть это прекрасно понимает", - сказал он на международном форуме "Северный Кавказ: публичная 
власть и гражданское общество" в Пятигорске. 
По словам Буташина, от уровня подготовки управленческих кадров будет зависеть и эффективность 

реализации национальных проектов. "Без подготовки управленческих команд реализовать [нацпроекты] с 
тем эффектом, с которым мы хотим достичь национальные цели, национальные проекты, будет сложно в 
регионах. Нужна системная подготовка для того, чтобы эффект был достигнут максимальный", - сказал 
Буташин. 
Ранее сообщалось, что РАНХиГС приступила в 2019 году к переподготовке кадров, которые будут 

задействованы в реализации нацпроектов. С 2011 года РАНХиГС реализует образовательную программу 
"Подготовка управленческих кадров в социальной сфере". За восемь лет в рамках данной программы 
подготовлено 30 900 управленческих кадров. 

Во исполнение майского указа президента 2018 года были разработаны нацпроекты в 12 сферах: 
демография, культура, здравоохранение, образование, жилье и городская среда, экология, дороги, 
производительность труда и поддержка занятости, наука, цифровая экономика, малый и средний бизнес, 
международная кооперация и экспорт. Их планируется реализовать до 2024 года. 

Форум организован Северо-Кавказским институтом РАНХиГС, проводится при поддержке Аппарата 
полномочного представителя президента РФ в СКФО и Министерства РФ по делам Северного Кавказа. 
ТАСС выступает информационным партнером форума. 

 
Источник: https://tass.ru/obschestvo/6438658 
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В РАНХиГС сообщили, что спрос на подготовку в России управленческих 
кадров растет 
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Глава Российской академии наук (РАН) Александр Сергеев заявил, что качество образования в вузах РФ 
деградирует, пишет в пятницу, 17 мая, «РИА Новости». 

«Переживание и ухудшение по поводу, как нам кажется, значительной деградации нашего 
университетского образования. Мы же чувствуем, мы же работаем в институтах, мы же это видим — всё 
хуже и хуже становятся выпускники. Для тех нужд, для которых они нужны нам», — отметил он. 

Сергеев также задался вопросом, почему не реформировали начальную школу, признав, что она «не дает 
основную часть человеческого капитала». 

16 мая в России стартовал всемирный рекрутинг преподавателей и ученых для ведущих вузов. 
Талантливых сотрудников ищут в соцсетях и на специализированных онлайн-ресурсах — как 
отечественных, так и зарубежных. 

Приглашение иностранцев стало возможным благодаря дополнительному финансированию в рамках 
госпрограммы поддержки ведущих вузов «5-100». По мнению экспертов, масштабное обновление кадров 
поможет выиграть в конкурентной борьбе на мировом рынке образовательных услуг. 

 
Источник: https://iz.ru/export/google/amp/879304 
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Глава РАН констатировал деградацию университетского образования 
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Российская наука не умерла - она переехала за границу 

 
Судьба молодого учёного из Краснодара Дмитрия 
Лопатина (интервью с ним «От российской тюрьмы до 
всемирного признания» опубликовано в «НИ» 6 мая с.г.) 
не прошла мимо общественного внимания. Судя по 
откликам, бедственное состояние фундаментальной 
науки волнует не только учёных. Уезжать или нет - вот в 
чем вопрос.WomanHit.ru объясняет различия в подходе к 
обучению. 
Простые люди выстраивают свою логическую цепочку 
между утечкой мозгов и горящими самолетами, между 
грошовой оплатой труда специалистов и ракетами, 
разваливающимися на старте, между тем, что медицинские 
светила практикуют «где-то там», а здесь в российских 
поликлиниках практикуются коновалы с окраин бывшего 
СССР… 
 
 
 

Минус ещё один гений 
Беда была ожидаема. Ещё в октябре 2009 года наши учёные, сделавшие успешную карьеру за рубежом, и 

407 докторов наук из академических институтов Москвы, Санкт-Петербурга, Нижнего Новгорода сделали 
отчаянную попытку спасти российскую науку. В открытых письмах, адресованных властям страны, они 
обращали внимание на несколько крайне принципиальных вещей, требующих незамедлительного 
государственного вмешательства: 

«Если в ближайшие 5-7 лет не удастся привлечь молодежь в научно-образовательную сферу, то о 
планах построения инновационной экономики придется забыть… Регресс науки продолжается, 
масштабы и острота опасности этого процесса недооцениваются… Уровень финансирования 
российской науки резко контрастирует с соответствующими показателями развитых стран…» 

Как отреагировали власти? Что изменилось сегодня? Появились ли у нас новые возможности —финансовые, 
кадровые? Или мы безнадежно отстали по всем научным фронтам? Эксперты и читатели «Новых Известий» 
дали ответы на эти вопросы. 

Далее читать здесь... 
https://m.newizv.ru/news/society/15-05-2019/rossiyskaya-nauka-ne-umerla-ona-pereehala-za-
granitsu?fbclid=IwAR3cUhS2_nZcvWNUI5Szujt2tj89iRkW4temgDgnTnQyUXSOECPKYL7dOJ8&id=rossiyskaya
-nauka-ne-umerla-ona-pereehala-za-granitsu&published_date=15-05-2019&rubric=society&type=NewsI 
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Данные о коррупции внутри высших учебных заведений в Агентстве получили во время проведения 
анкетирования среди сотрудников и студентов университетов. 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Самая коррумпированная бытовая сфера Казахстана – высшее образование. Об этом 3 мая на брифинге в 
Агентстве по делам госслужбы и противодействию коррупции рассказала руководитель проектного офиса 
"Адалдык аланы" Жанар Тайжанова, передает корреспондент Zakon.kz. 
Данные о коррупции внутри высших учебных заведений в Агентстве получили во время проведения 
анкетирования среди сотрудников и студентов университетов. В итоге некоторые первые руководители и 
преподаватели были уволены с работы. 
- Сейчас мы ставим задачу перед вузами войти в Лигу академической честности на базе КазГЮУ. Мы 
подробнее расскажем, когда будет результат. Сейчас входят в Лигу 12 учебных заведений, - сказала она. 
Помимо этого, Тайжанова призвала журналистов присоединиться к работе: не только освещать факты 
совершения преступлений, но и участвовать в борьбе с коррупцией. 
 

Источник:  https://www.zakon.kz/amp/4968398-samaya-korrumpirovannaya-bytovaya-sfera.html 
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ОБРАЗОВАНИЕ НА ЭКСПОРТ И ЗА РУБЕЖОМ 
 
Самая коррумпированная бытовая сфера Казахстана –  
высшее образование 
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Китайский университет Цинхуа  

возглавил рейтинг азиатских вузов по версии THE 

Среди выпускников вуза два председателя КНР - Ху Цзиньтао и Си Цзиньпин. Кроме того, звание 
почетного доктора Цинхуа получил президент России Владимир Путин. 

 
Китайский университет Цинхуа занял первую строчку рейтинга азиатских вузов 2019 года по версии 

британского журнала THE (Times Higher Education), специализирующегося на вопросах высшего 
образования. 

Как сообщается в опубликованном на сайте журнала отчете, расположенный в Пекине университет стал 
первым высшим учебным заведением материкового Китая, выбившимся в лидеры этого рейтинга. Цинхуа 
сместил с первой позиции Национальный университет Сингапура, который возглавлял список с 2016 года. 
Отмечается, что победу китайскому вузу обеспечили "учебная среда, высокая цитируемость научных 
исследований, а также международность университета". 

"Китай - одна из крупнейших историй успеха в области образования в Азии", - сказал главный сотрудник 
отдела обработки информации THE Фил Бати, его слова в пятницу приводит Центральное телевидение 
Китая. "Это в том числе связано с устойчивым потоком инвестиций КНР в этот сектор на протяжении многих 
лет", - подчеркнул он. 

В тройку лидеров этого года также вошел Гонконгский университет науки и технологий. При определении 
победителя учитывались такие параметры, как "учебная среда, научно-исследовательская деятельность, 
обмен знаниями и международная представленность вуза". 

Рейтинг азиатских университетов по версии ТНЕ 2019 года включает в себя порядка 400 вузов из 27 стран и 
регионов Азии. Материковый Китай представили 72 образовательных учреждения, в прошлом году их 
количество составило 63. 

Университет Цинхуа - один из ведущих вузов Китая, основан в 1911 году. Он входит в состав девяти 
элитных вузов Китая "Лига С9" и постоянно занимает первое место в Национальном рейтинге университетов 
КНР. Среди выпускников университета много знаменитых людей, в их числе два председателя КНР - Ху 
Цзиньтао и Си Цзиньпин. 

В конце прошлого месяца звание почетного доктора Цинхуа получил президент РФ Владимир Путин. 
Торжественная церемония состоялась 26 апреля в пекинском отеле "Дружба". Принимая диплом, российский 
лидер отметил, что для него "это большая честь получить звание почетного доктора одного из ведущих вузов 
Китая, который входит в десятку лучших учебных заведений мира, является образовательным и 
исследовательским центром без преувеличения глобального масштаба". 
 
Источник: https://tass.ru/obschestvo/6398779 
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Путин: Россия продолжит расширять квоты на обучение иностранных 
студентов 

 
 

 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Россия расширяет и будет расширять квоты для обучения иностранцев в российских вузах, сообщил 

президент РФ Владимир Путин на встрече с членами Совета законодателей. 
Глава комитета Госдумы по делам СНГ Леонид Калашников на встрече предложил увеличить число 

мест для иностранцев, желающих получить образование в российских вузах, с 15 тысяч до 50-70 тысяч. 
"Это деньги все равно, их надо считать. Но в целом вы правы абсолютно, и я полностью на вашей 

стороне. Мы расширяем и будем расширять эти квоты для граждан СНГ, да и других стран, с которыми 
у нас исторически сложились очень глубокие связи. Мы финансируем это не только по линии 
министерства финансов, но и по линии различных ведомств, по линии МЧС, МВД, Минобороны, в 
специализированных учебных заведениях тоже учатся граждане других государств по нашим квотам", - 
сказал Путин. 

Он отметил, что также нужно расширять сеть школ в других странах, где изучают русский язык. 
 
Источник:  https://na.ria.ru/20190424/1553014891.html?in=t 
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Медведев пообещал упростить выдачу гражданства иностранным 
выпускникам 
 

Премьер-министр России Дмитрий Медведев пообещал 
упростить выдачу российского гражданства иностранным 
выпускникам отечественных вузов. 

"По гражданству вы абсолютно правы. Это просто наше 
слабое звено сейчас. Все совещания проведены, коллеги мои 
проводили совещания. Нужно обязательно как можно быстрее 
подготовить упрощенный порядок получения гражданства, 
особенно для тех, кто учился в наших вузах", - сказал он в ответ 
на просьбу одного из участников совещания по вопросу "О 
развитии кадрового потенциала в сфере науки" 
 
 
 
 
 

"Чего тут проверять? Ладно, бывает человек талантливый, но он оттуда приехал, за ним приглядывают, 
смотрят, что он из себя представляет. Но здесь-то это уже абсолютно состоявшийся российский 
специалист, получивший образование в российском вузе", - подчеркнул премьер. 

Медведев обещал обязательно подготовить соответствующие предложения, чтобы отказаться от 
процедуры, состоящей из множества стадий, и перейти к упрощенному порядку в рамках закона "О 
гражданстве". 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Источник: https://ria.ru/20190426/1553088697.html 
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Портрет иностранного студента: зачем приезжают учиться в Россию 

В 2018 году в Россию приехали учиться более 300000 
иностранных студентов. Почему они выбрали российское 
образование, каков уровень их доходов и расходов, что 
нравится и не нравится рассказывают данные исследования 
ФГАНУ "Социоцентр", представленные в инфографике 
"Социального навигатора". 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                       1 
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Портрет иностранного студента: зачем приезжают учиться в Россию 
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Портрет иностранного студента: зачем приезжают учиться в Россию 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                    
                                                                                                                                                         
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
            
 
 
Источник:  
https://na.ria.ru/20190514/1553456975.html?in=t 
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БУДУЩЕЕ ОБРАЗОВАНИЯ И ПРОФЕССИЙ 
 
Ученых — тьма: в вузах началось масштабное обновление кадров 

В России стартовал всемирный рекрутинг преподавателей и ученых для ведущих вузов. Так, 
университет ИТМО открыл уже 468 вакансий. Талантливых сотрудников ищут в соцсетях и на 
специализированных онлайн-ресурсах — как отечественных, так и зарубежных. Приглашение 
иностранцев стало возможным благодаря дополнительному финансированию в рамках госпрограммы 
поддержки ведущих вузов «5-100». Масштабное обновление кадров, считают эксперты, поможет выиграть 
в конкурентной борьбе на мировом рынке образовательных услуг. В войну за таланты уже включились и 
другие высшие учебные заведения страны, такие как ТюмГУ, Балтийский федеральный университет имени 
Канта и НИТУ МИСиС. 

Глобальная охота 
За время реализации проекта «5-100», который был запущен в 2012 году, в российских университетах 

ощутимо выросло количество зарубежных профессоров, преподавателей и исследователей. В среднем их 
доля в общем составе сотрудников увеличилась больше чем в пять раз. Приглашение на конкурентные 
зарплаты иностранцев, а также уехавших за границу в 1990-е годы соотечественников стало возможным 
благодаря добавочному финансированию ведущих вузов страны, которое ведется по программе «5-100». 

Справка «Известий» 
Проект «5-100» — госпрограмма поддержки крупнейших российских вузов. Она запущена в 

соответствии с указом президента от 7 мая 2012 года «О мерах по реализации государственной политики в 
области образования и науки». Цель проекта — повысить престижность российского высшего 
образования и вывести не менее пяти университетов — участников проекта в сотню лучших вузов 
авторитетных мировых рейтингов Quacquarelli Symonds, Times Higher Education и Academic Ranking of 
World Universities. 

Вузы, получающие поддержку по программе, поделены на три категории. В первую из них входят семь 
самых успешных, они имеют и самый большой объем финансирования. Сейчас к ним относятся МФТИ, 
НГУ, НИТУ «МИСиС», НИУ ВШЭ, НИЯУ МИФИ, ТГУ и Университет ИТМО. В 2019 году сумма, 
выделяемая этим вузам, составит 860,96 млн рублей. Вузам второй группы — КФУ, РУДН, Сеченовскому 
Университету, СПбПУ, ТПУ, ТюмГУ и УрФУ — перечислят 430,48 млн. Университетам третьей группы — 
БФУ им. Канта, ДВФУ, Самарскому университету, СПбГЭТУ «ЛЭТИ», СФУ, Университету Лобачевского, 
ЮУрГУ — выделят 122,99 млн. 

С 2012 года на руководящие должности в вузы — участники программы было привлечено более 900 
специалистов, имеющих опыт работы в ведущих иностранных и российских университетах и научных 
организациях, в том числе более 140 управленцев-иностранцев. Включились в работу вузов-победителей и 
около 5 тыс. молодых научно-педагогических работников, более 540 из которых имеют степень PhD 
зарубежных университетов. 
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Ученых — тьма: в вузах началось масштабное обновление кадров 

В нынешнем году охота за талантами вышла на новый 
рубеж. Так, ИТМО — вуз, получающий самое большое 
добавочное финансирование согласно программе, выставил 
объявление о 468 вакансиях. В том числе и на должности, 
которые пока заняты. В университете «Известиям» сообщили, 
что ротация вызвана не дефицитом кадров.  

Причина — в желании выиграть в конкурентной борьбе с 
другими вузами. Для поиска лучших ИТМО применил сразу 
несколько новшеств: сконцентрировал вакансии на 
специально созданном интернет-ресурсе, разместил 
объявления в соцсетях, выбрав в качестве целевой аудитории 
преподавателей топ-университетов, а также объединил всю 
информацию в рамках ежегодного конкурса. 
 
 
 
 
 
 

— Мир меняется очень быстро, инструменты и механизмы поиска талантов подстраиваются под 
сегодняшние реалии. Мы взяли курс на инструменты цифрового маркетинга: соцсети, Telegram-каналы и 
специализированные интернет-ресурсы, посвященные поиску работы, — сказала «Известиям» заместитель 
начальника отдела рекрутинга университета ИТМО Евгения Федосовская. 

По итогам конкурса эффективность методов проанализируют, и если обращение к преподавателям через 
группы вузов в соцсетях принесет желаемые результаты, практику повторят. 

— В мире идет жесткая конкуренция вузов, ее можно назвать борьбой за талантливых студентов, 
преподавателей, ученых, — поделился с «Известиями» ректор университета ИТМО Владимир Васильев. — 
Мы глобальный университет и встроены в эту глобальную повестку. Конкуренция растет, мы это видим и 
поэтому занимаемся привлечением талантов не только из России, а со всего мира. 

Кадровый прессинг 
Активная ротация кадров, считают в ИТМО, позволяет добиваться академической мобильности в 

преподавательской среде, что является одним из основных трендов на мировом рынке образовательных 
услуг. Поэтому со многими работниками по результатам конкурса заключают срочные договоры. Такая 
система предусмотрена трудовым законодательством — в частности, «Положением о порядке замещения 
должностей педагогических работников, относящихся к профессорско-преподавательскому составу». 
Когда срок договора истекает, работник вправе принять участие в конкурсе на замещение должностей 
профессорско-преподавательского состава наряду с другими претендентами.  
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Ученых — тьма: в вузах началось масштабное обновление кадров 

  
Иногда в целях обеспечения непрерывности учебного процесса соглашение может быть заключено и без 

прохождения конкурса, но практически во всех остальных случаях это обязательно. 
Такую же кадровую политику сейчас ведут и в других вузах, перед которыми стоит задача войти в сотню 

лучших высших учебных учреждений мира. 
— Эдвард Майклз (директор международной компании McKinsey & Company, несколько десятилетий 

занимавшийся разработкой стратегий роста и усиления команд талантливых сотрудников. — «Известия») 
почти 15 лет назад ввел термин «война за таланты», — рассказал «Известиям» проректор по персоналу 
ТюмГУ Андрей Латышев. — С тех пор лучшие компании на практике осознали: в современном мире 
выигрывают те, кто обладает привлекательным HR-брендом и делает всё для развития человеческого 
капитала. К сожалению, в России такой подход до сих пор мало развит даже в бизнес-среде, не говоря об 
университетах. 

Как объяснили «Известиям» в проектном офисе «5-100», каждый вуз самостоятельно выбирает 
инструменты, которые он считает эффективными и целесообразными. В интересах участников использовать 
для этого все ресурсы, подчеркнули представители «5-100». 

Так, в Балтийском федеральном университете имени Канта, входящем в программу «5-100», «Известиям» 
подтвердили, что благодаря политике по привлечению на постоянное место работы не отдельных 
преподавателей и ученых, а целых научных групп кадровый состав вуза обновился примерно на 70%. 

А в НИТУ МИСиС с начала работы программы приступили к работе уже более 200 преподавателей из 
российских и зарубежных университетов. Специально для развития персонала и повышении эффективности 
работы в 2019 году в университете была открыта Школа педагогического мастерства, рассказал 
«Известиям» первый проректор НИТУ МИСиС Сергей Салихов. 
 
Источник: https://iz.ru/export/google/amp/875519 
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Эксперт: «80% населения России не имеет навыков работы в 
информационной среде» 

 
. 

Хочешь не хочешь, а России вслед за развитыми 
странами также придется развивать электронную форму 
обучения. Времена, когда мы гордились тем, что, как 
разъяснял Левша англичанам, «в науках мы не зашлись, 
зато отечеству преданные», прошли. Вот и на слушаниях 
в думском Комитете по образованию и науке 
подтвердили: «Без электронного обучения невозможна 
цифровая экономика, а без цифровой экономики 
невозможен экономический прорыв. Тем более в такой 
огромной стране, как наша».  

Однако что за напасть! На вузовской ниве 
дистанционных технологий у нас, как и прежде, тихо как 
на том свете. А если что ненароком и проросло, то никак 
не элитные зерновые, а по большей части верблюжья 
колючка да борщевик. 

Конечно, кое-что за последние годы все же сделано. Например, появилась образовательная электронная 
платформа с виртуальными лекциями ведущей профессуры страны. Но вот беда: регламентируется вся наша 
наличная электронная образовательная среда исключительно локальными актами вузов. А те, горя 
страстным желанием начать коллективную охоту не столько на качественный контент, сколько на золотого 
тельца, слишком долго использовали отсутствие единых внятных правил сугубо во вред. Причем во вред 
всему подряд — и своей собственной репутации, и качеству подготовки специалистов, и экономике страны, 
и самой идее дистанционного обучения. В итоге университеты, так или иначе пытавшиеся ее продвигать, к 
2015 году были закрыты или реорганизованы. И, казалось, навсегда. 

Вернуть из небытия подпорченную идею смогла лишь задача построить цифровую экономику, недавно 
озвученная президентом. Однако негативный опыт отечественной «зари» дистанционного обучения не 
забыт: «Необходимо помнить о качестве образования, чтобы вновь не столкнуться с негативными 
явлениями, — предупреждают в Рособрнадзоре. — В частности, надо выяснить, как электронное обучение 
изменит подготовку студентов. Ведь прежде, как мы знаем, за электронным обучением стояла фикция: 
студентам просто продавали дипломы, чем грешили многие негосударственные вузы». 
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Эксперт: «80% населения России не имеет навыков работы в 
информационной среде» 
  

. Куратором проекта электронного обучения в этот раз назначена Госдума. И депутаты ломают головы, 
как, с одной стороны, избежать риска торможения технического прогресса в нашей стране, если в 
отсутствие собственных электронных образовательных ресурсов наши лучшие мозги сманят забугорные. 
А с другой — как уберечься от разрушительного применения этой системы, если выстроить ее не по уму. 
Например, если продолжать профанацию обучения в системе высшего образования. Или, наоборот, не зная 
меры, насаждать виртуальные заморочки в младшей школе и тем самым загубить здоровье малышей. 

Все эти вопросы должна отладить новая нормативная база. А заодно закрепить изменения правил 
аккредитации с лицензированием (к примеру, обязательное для «реальных» вузов наличие спортзалов и 
медпунктов, как и многое другое, виртуальным совершенно ни к чему); узаконить допуск к сдаче 
экзаменов и зачетов на основе биометрических показателей «цифровых» студентов и много чего еще. Для 
ее подготовки нужно сформировать рабочую группу на уровне правительства, рассудили в Думе. И Россия, 
глядишь, двинется вперед семимильными шагами. 

Однако эксперты так не думают: 
— В США подобные дискуссии завершились еще в конце 1980-х годов, а в Южной Корее — к 2005 году, 

— сообщил депутатам глава экспертного совета по информтехнологиям в сфере образования и науки, 
президент консорциума «Электронный университет» Владимир Тихомиров. — Судите сами, где находимся 
мы! Кстати, десять лет назад мы уже предлагали создать при правительстве рабочую группу и даже 
подготовили концепцию законопроекта, о котором сегодня опять идет речь. Но ничего сделано не было, за 
исключением того, что за последние пять лет убили все вузы-флагманы дистанционного обучения. Ну о 
какой цифровой экономике у нас можно говорить, если более 80% населения России не имеет навыков 
работы в информационной среде?! И чем, спрашивается, все это время занималась наша система 
образования?! 

А и в самом деле чем? Ситуация прямо по «Гамлету»: пять актов человек колеблется, убивать ли ему 
Клавдия, и в конце концов убивает Полония... 
 
 
 
 
 
 
Источник: https://www.mk.ru/social/2019/05/21/ekspert-80-naseleniya-rossii-ne-imeet-navykov-raboty-v-
informacionnoy-srede.html 
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О РАЗНОМ  
 

Путин задумался о возрождении системы распределения после вуза 

 
.  

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Президент России Владимир Путин предложил Минздраву и правительству оценить возможность 
возвращения системы распределения выпускников медицинских вузов. Об этом сообщает «Интерфакс» в 
четверг, 16 мая. 

Это может распространяться лишь на студентов, которые получили образование за счет государства. 
При этом, выступая на пленарном заседании медиафорума Общероссийского народного фронта, 

президент указал на объективные сложности в этом вопросе. 
«Очень трудно при поступлении в вуз сразу заставить человека ехать куда-то и распределять его. 

Инструментов таких практически у государства нет», — сказал Путин. 
Об эффективности советской практики решения проблемы нехватки медицинских специалистов в 

регионах на форуме заявил президент НИИ неотложной детской хирургии и травматологии Леонид Рошаль. 
Согласно опросу 2014 года, 25 процентов российских студентов категорически не поддерживают 

введение в стране принудительного распределения. 
 

Источник: https://m.lenta.ru/news/2019/05/16/distribution/amp/ 
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Голикова объяснила, зачем нужно  
уничтожать советскую систему образования 

 
. 
Пленарное заседание «Professional update: образовательная экосистема для человека новой экономики» 

прошло в рамках финала VII Национального чемпионата «Молодые профессионалы» (WorldSkills Russia), 
21 мая сообщает пресс-служба оргкомитета чемпионата. 

На пленарном заседании был показан ролик, вокруг содержания которого были построены выступления 
чиновников, ученых и функционеров WorldSkills. В ролике была показана разочаровавшаяся в своей 
профессии девушка, не знающая, в силу отсутствия навыков, как ей заняться любимым делом. Основным 
лейтмотивом его обсуждения стало: «Что делать молодым людям новой экономики, которые хотят 
получить новые навыки, знания, найти себя в новой профессии?» 

Вице-премьер РФ Татьяна Голикова успокоила подобных молодых людей: «У вас всё впереди». Она 
поставила перед собой и собравшимися чиновниками задачу изменить систему образования для того, 
чтобы дать молодым возможность «совершенствоваться». По ее мнению, для этого нужно обеспечить не 
только доступность дополнительного образования, но и содействовать трудовой мобильности населения. 

Министр науки и высшего образования Михаил Котюков подчеркнул, что у молодых людей должно 
быть не только понимание своего предназначения, но и ответственный подход к учебе. По его словам, 
сегодня вузы стремятся дать «качественную образовательную программу», поэтому выпускник получит 
достаточный «базовый уровень знаний» и сможет сам «ориентироваться в мире». Котюков добавил, что 
важен «подход к компетенциям», существующий в вузе, что для этого образование должно стать 
практикоориентированным. 

Президент WorldSkills International Саймон Бартли сообщил, что в профессиональной сфере появляется 
все больше новых возможностей и не стоит отчаиваться тем, кто неудачно выбрал свою профессию: «Не 
всегда советы родных оказываются верными, но полученные в прошлом знания, в любом случае, всегда 
пригодятся в будущем». 

Научный руководитель института образования НИУ ВШЭ Исак Фрумин уверен, что для успеха 
человека не так важны профессиональные навыки, как «активная самостоятельность — умение брать на 
себя ответственность и трансформировать ситуацию». 

Напомним, финал VII Национального чемпионата «Молодые профессионалы» (WorldSkills Russia) 
проходит в Казани с 20 по 24 мая. В чемпионате принимают участие школьники и студенты, возраст 
участников колеблется от 14 до 22 лет. 

 
 
 
 

39 



Р
У

С
С

К
И

Й
 Р

Е
Г
И

С
Т

Р
 /

 R
U

S
S

IA
N

 R
E

G
IS

T
E

R
 

 
Голикова объяснила, зачем нужно  
уничтожать советскую систему образования 

 
. 

Комментарий редакции 
 
Основной целью, поставленной майскими указами президента перед системой образования в России, 

является конкурентоспособность на глобальном рынке. Согласно требованиям международных структур, 
таких как ЮНЕСКО и Совет Европы, образование должно быть непрерывным в течение всей жизни. В 
соответствии с таким подходом человек должен получать с помощью сетевых образовательных ресурсов 
профессиональные навыки для решения конкретных проектов и задач, стоящих перед ним в данный 
момент. Традиционное образование — как школьное, так и высшее — должно исчезнуть, уступив место 
цифровому, нацеленному на поколение детей, зависимых от интернет-технологий. Выступления наших 
чиновников, по сути, только подтверждают их готовность к уничтожению традиционной системы 
образования. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Источник: https://rossaprimavera.ru/news/5c61c862 
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Вузы будут жить по дикому рынку?  
В РФ начался рекрутинг преподавателей 

 
. 

Всемирный рекрутинг преподавателей и ученых для 
крупнейших высших учебных заведений страны начался в 
России, 17 мая сообщают представители крупнейших вузов 
страны. 

Знаменитый Университет ИТМО, а также ТюмГУ, Балтийский 
федеральный университет им. Канта и НИТУ МИСиС открыли 
огромное количество вакансий. Вузы настроены на серьезное 
обновление кадрового состава. Таким образом, вузы надеются 
встроиться в глобальный рынок образовательных услуг. 

Кроме того, вузы огромное количество сил и энергии тратят на 
распространение информации об открытых вакансиях: 
сотрудников ищут в соцсетях и на специализированных онлайн-
ресурсах — как отечественных, так и зарубежных. 

Примечательно, что ИТМО, получающий крупнейшую в стране государственную финансовую помощь, 
открыл в этом году около 500 вакансий, в том числе на места, которые еще заняты. 

Представитель рекрутингового отдела ИТМО пояснила, что подобная текучка кадров вызвана желанием 
«выиграть в конкурентной борьбе» между вузами. 
«В мире идет жесткая конкуренция вузов. Мы глобальный университет и встроены в эту глобальную 
повестку. Конкуренция растет, мы это видим и поэтому занимаемся привлечением талантов не только из 
России, а со всего мира», — подчеркнул ректор университета ИТМО Владимир Васильев. 
Напомним, что Университет ИТМО входит в семерку самых успешных вузов страны, получающих 
поддержку по программе «5-100» вместе с МФТИ, НГУ, НИТУ «МИСиС», НИУ ВШЭ, НИЯУ МИФИ, ТГУ. 
Проект «5-100» представляется как программа развития и господдержки российских университетов. На 
деле же «развитие» заключается в том, чтобы вывести не менее пяти университетов-участников проекта в 
сотню лучших вузов мировых рейтингов Quacquarelli Symonds, Times Higher Education и Academic Ranking 
of World Universities. 
При этом, целесообразность рейтинговой системы оценки учебных заведений часто вызывает споры в среде 
научного состава вузов, поскольку рейтинг часто предполагает формальный оценочный подход и 
провоцирует образовательную систему трансформироваться в бизнес-структуру. 
 

Источник: https://rossaprimavera.ru/news/c9d9ad08 
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Город в городе 

Ведущие российские университеты вырастают в 
глобальные научно-технологические корпорации, 
способные выступать драйверами социально-
экономического развития, точками притяжения 
инновационных компаний человеческого капитала. 
9,9 млрд рублей будет распределено в 2019 году 
между 21 вузом — участником инициированной в 
2012 году программы 5 — 100 (предусматривает 
включение пяти российских вузов в топ-100 
глобальных рейтингов к 2020 году). Один из 
ведущих российских университетов — Уральский 
федеральный университет (УрФУ) — получит 430,48 
млн рублей.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Вуз сосредоточит ресурсы на создании прорывных образовательных программ и исследовательских 
проектов, востребованных местной и глобальной экономикой, продолжит курс на интернационализацию, 
привлечение мировых ученых и преподавателей. «В России проект 5 — 100 за короткий промежуток 
времени сумел изменить ландшафт высшего образования и позволил ведущим вузам войти в число 
лучших в мире по версии авторитетных рейтинговых агентств», — подчеркнул ректор УрФУ Виктор 
Кокшаров. Он рассказал «Э-У» о перспективах развития системы высшего образования. 

— Виктор Анатольевич, вузы вносят существенный вклад в развитие региональных экономик — в 
некоторых субъектах РФ обеспечивают более 5% вклада в ВРП. Готовы ли они стать драйверами роста 
городских агломераций? 

 — Именно на университеты возлагается особая миссия в реализации планов социально-
экономического развития. Во-первых, потому что вузы действительно играют градообразующую роль, 
особенно такие крупные как УрФУ, где учится 35 тыс. студентов, работает около 4 тыс. преподавателей, а 
общее количество сотрудников превышает 7 тыс. человек. Это город в городе, предприятие, которое, 
кстати говоря, приносит в бюджеты всех уровней большие деньги. Во-вторых, это точка притяжения 
лучших талантов и квалифицированных экспертов. 

Читать далее - Источник: https://expert.ru/ural/2019/20/gorod-v-gorode/?n=876324 
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«Высшее образование — это пазл, сложенный из нескольких дисциплин» 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Как приблизиться к лидерам в области высшего образования 
О новых игроках на рынке высшего образования, эволюции и трансформации университетов, а также 

об успехах России в битве за привлечение абитуриентов читайте в материале Проектного офиса Проекта 
5-100. 

Рынок высшего образования становится все более конкурентным, меняется расстановка сил. 
Инициативы превосходства, направленные на серьезные трансформации системы образования, 
повышение его качества, уровня конкурентоспособности университетов и их позиций в мировых 
рейтингах уже запустили такие страны, как Дания, Германия, Франция, Республика Корея, Тайвань, 
Таиланд, Япония, Саудовская Аравия и другие. В настоящее время впервые в своей истории такую 
инициативу проводит Индия — выбрав ведущие вузы, страна планирует выходить на глобальный рынок. 
Не так давно очередную инициативу запустил Китай. 

Таким образом, сейчас за одних и тех же студентов начинают конкурировать не только страны, 
традиционно привлекательные для иностранных студентов, но и страны БРИКС. При этом все они 
преследуют одну и ту же цель — вывести вузы на новый качественный уровень, сделав их не 
национальными, а глобальными университетами. 

Такая тенденция несколько усложняет работу уже существующих на рынке игроков. Результаты этого 
можно увидеть в мировых рейтингах университетов. «Сейчас как никогда ранее нужно бежать, чтобы 
остаться на месте — если в прошлом году в рейтинге THE можно было попасть в топ-500 с, условно, 10 
баллами, то сейчас, имея 25 баллов, в топ-200 уже не попасть, это будет тот же топ-500. Чтобы перейти 
выше, необходимо прикладывать кратно больше усилий. Мы уже сейчас чувствуем, что страны 
конкурируют за абитуриентов», — рассказывает первый проректор Университета ИТМО Дарья Козлова. 

Для того чтобы привлечь в Россию иностранных студентов и удержать лучших российских 
абитуриентов, необходимо предложить им то, что предлагают ведущие мировые университеты, 
внимательно изучив зарубежный опыт и компенсировав разницу за счет специфически российских 
конкурентных преимуществ. 

Среди эффективных мер, направленных на преображение развивающихся вузов, специалисты выделяют 
следующие: cоздание совместных образовательных программ с ведущими мировыми научно-
образовательными центрами; повышение количества программ и курсов, читаемых на английском языке; 
применение информационно-коммуникационных технологий и внедрение онлайн-курсов; привлечение и 
поощрение наиболее талантливых студентов; создание филиалов вузов в зарубежных странах; введение 
«аналитической» системы управления, когда решения принимаются на основе фактологических и 
цифровых данных, и так далее. 
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«Высшее образование — это пазл, сложенный из нескольких дисциплин» 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Эксперты отмечают, что два ключевых фактора развития китайских университетов XXI века — это 
заимствование лучших моделей управления университетами за рубежом и опора на обширную 
традицию китайского высшего образования. 

«Сегодня система высшего образования в Китае стремительно развивается — многие китайские вузы 
занимают прочные позиции в крупнейших мировых рейтингах, укрепляют партнерские сети за рубежом, 
активно взаимодействуют с международным академическим сообществом. Этому способствует 
грамотно выбранная стратегия: с одной стороны, Китай перенимает лучшие практики управления 
университетами за рубежом, а с другой — учитывает собственный наработанный опыт и традиции», — 
комментирует проректор по международной деятельности СПбПУ Дмитрий Арсеньев. 

Российские студенты также проявляют интерес к обучению в Китае, более того, эта динамика 
положительная: начиная с 2014 года количество российских студентов Санкт-Петербургского 
политехнического университета Петра Великого, которые отправились в КНР по различным программам 
академической мобильности, увеличилось почти в три раза. 

В 1995 году Китай одним из первых запустил беспрецедентный по масштабам Проект 211, включив в 
него 112 вузов. В 1998 году в стране был запущен Проект 985, в который вошло еще 39 университетов. 
(Проект 211 называется так потому, что к XXI веку в Китае должно быть 100 успешных университетов, а 
название Проекта 985 следует из даты первого публичного представления проекта — май 1985 года.) 
Оба проекта завершились в 2017 году. Степень эффективности данных проектов можно в том числе 
оценить через присутствие китайских университетов в одном из наиболее авторитетных мировых 
рейтингов — ARWU. Так, в 2003 году в топ-200 общего (институционального) рейтинга ARWU не 
входил ни один университет из Китая, в 2018 году таких университетов уже 12. В настоящее время в 
стране реализуется новая инициатива Double First Class University Plan, охватывающая 42 ведущих 
университета и 95 вузов, в которых будут реализованы программы подготовки мирового класса по 
отдельным предметным областям. 

Президент Китайского общества по стратегическим вопросам развития образования, член Совета по 
повышению конкурентоспособности ведущих университетов Российской Федерации среди ведущих 
мировых научно-образовательных центров Вэйфан Мин отмечает, что модернизация образования в 
Китае представляет собой процесс, в который входит не только использование новых технологий, 
усовершенствование программ и методов преподавания, обновление преподавательского состава и 
интернационализация образовательных программ, но также — что, возможно, является наиболее 
важным фактором — структурные реформы всей образовательной системы, проводимые в соответствии 
с экономическим и социальным развитием страны. 
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«Высшее образование — это пазл, сложенный из нескольких дисциплин» 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Эксперты отмечают: при анализе зарубежного опыта важно учитывать, что предпринимаемые 
университетами меры для улучшения своих позиций на мировом образовательном пространстве и 
получаемый на них отклик различны и зависят от политической и социальной среды. 

Российские университеты, следуя современным тенденциям, активно перенимают зарубежный опыт и 
внедряют в свою деятельность лучшие практики: так, в настоящее время среди мер, направленных на 
повышение конкурентоспособности университетов, все более востребованными становятся 
междисциплинарные образовательные форматы, позволяющие определиться с профильной 
дисциплиной после второго курса и выбирать предметы для изучения среди уникальных авторских 
курсов. 

Подобные научно-образовательные направления активно внедряются в рамках реализации Проекта 5-
100. В ТюмГУ был даже разработан собственный уникальный формат — Школа перспективных 
исследований, которая была открыта в 2017 году. Школа делает ставку на мультидисциплинарные 
исследовательские команды, интегрированные в мировые академические сети. Эти команды заменяют 
собой традиционные кафедры и обеспечивают интенсивную междисциплинарную коммуникацию. 

Обучение ведется на двух языках — русском и английском, а преподавателями стали профессора, 
имеющие опыт работы в ведущих мировых университетах США, Канады, Новой Зеландии, Австралии, 
Великобритании, Франции, Германии, Австрии, Италии, Финляндии, Польши, Сербии, Китая, 
Сингапура, Южной Кореи. «Сейчас образовательные форматы отличаются гибкостью, 
индивидуализацией и сложной дисциплинарной композицией, принципиально отличающейся от 
привычной для российских университетов системы конвейерного производства специалистов», — 
отмечают в Тюменском госуниверситете. 

Школа перспективных исследований ТюмГУ максимально приближается к этой модели: благодаря 
уникальной системе найма профессоров через проектно-аналитические сессии по дизайну 
мультидисцилинарных исследовательских проектов 75% штатных преподавателей школы — это 
обладатели PhD университетов, входящих в топ-100 рейтингов THE и QS, а образовательные форматы на 
уровне бакалавриата позволяют этим профессорам максимально использовать приобретенные в этих 
университетах знания и навыки. Школа призвана стать заметным российским игроком в экспорте 
высокоуровневого образования в области социогуманитарных дисциплин, биологии и информационных 
технологий. 

«Только открытость поможет повысить эффективность образования. В мире современных технологий 
невозможно утаить никакую информацию. Невозможно быть нечестным. 
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«Высшее образование — это пазл, сложенный из нескольких дисциплин» 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

И все в мире идет к тому, что высшее образование не будет программой в рамках одного вуза, это будет 
пазл, сложенный из нескольких дисциплин, собранных в разных вузах мира», — говорит Дарья Козлова. 

Трансформация в ведущий университет невозможна без привлечения ученых с опытом международной 
работы для проведения научных исследований на базе университетских лабораторий. В рамках конкурса 
постдоков — программы кадровой поддержки научной деятельности университетов, реализуемой по 
линии Проекта 5-100, — в Россию уже приезжают ученые из ведущих мировых университетов, таких 
как Оксфорд, MIT и многих других. Конкурсы постдоков проводятся и в ряде университетов Проекта 5-
100, в частности в ДВФУ, КФУ, НИТУ «МИСиС», МФТИ, СФУ, УРФУ, ЮУрГУ и т. д. 

Открытый международный конкурс среди ученых и исследователей на позиции научных сотрудников 
вуза (ITMO Fellowship, ITMO Professorship) проводит и Университет ИТМО. 

«Такая программа была бы уместна на уровне государства, в том числе по привлечению в нашу страну 
ученых», — отмечает Дарья Козлова. 

Вэйфан Мин считает, что российская и китайская системы образования имеют много общего. При этом 
российская система образования нуждается в дальнейших структурных реформах, включая сокращение 
числа вузов с узкой специализацией, дифференциацию высших учебных заведений в соответствии с 
потребностями экономического и социального развития, повышение институциональной автономии 
вузов, диверсификацию и увеличение числа источников финансирования, поощрение 
конкурентоспособности и непрерывную государственную поддержку научных проектов. 

Генеральный директор Левенского католического университета и член Совета по повышению 
конкурентоспособности ведущих университетов Российской Федерации среди ведущих мировых 
научно-образовательных центров Конрад Дебакер также отмечает, что российским вузам необходимо 
осуществлять постоянные инвестиции в реализацию и внедрение цифровых образовательных решений и 
разработок, придерживаться дисциплины и соблюдать последовательность действий. «Однако уже 
сейчас эффект от реализации цифровых стратегий можно наблюдать в виде распространения 
международной известности и увеличения числа студенческих организаций в различных учреждениях, 
охваченных Программой 5-100», — полагает Конрад Дебакер. 

«Так же, как образовательные учреждения по всему миру, группа вузов, охваченных Программой 5-100, 
разработала цифровые образовательные продукты, которые хорошо окупаются», — уверен эксперт. Он 
отметил, что эти вузы играют ведущую роль в России, а также довольно заметны на поприще 
международного цифрового образования. 
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«Высшее образование — это пазл, сложенный из нескольких дисциплин» 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

«Другие учреждения в настоящее время с воодушевлением начинают свой путь к цифровизации, 
однако у них еще многое впереди, а пока они учатся ориентировать свою политику и инвестиции на 
максимальную эффективность. Третьей же группе вузов еще предстоит обнаружить и определить 
ценность цифровых технологий для собственной образовательной политики и вспомогательных 
структур. В этом смысле цифровая эволюция (или революция) в российском высшем образовании 
переживает те же трудности, что и за рубежом. Эти проблемы также решаются весьма похожими 
способами, при этом группа вузов занимает лидирующие позиции, в то время как другие 
образовательные учреждения только начинают открывать для себя блага "цифрового путешествия"», — 
считает Дебакер. 

«В чем нуждаются российские вузы, ориентированные на научно-исследовательскую деятельность? 
В увеличении финансирования, большей степени академической свободы, сокращении бюрократии, 
преподавательском составе, работающем на полную ставку, возможности развития новых и 
инновационных идей в области научно-исследовательской деятельности, преподавания и руководства, а 
также более полной интеграции с институтами РАН. Разумеется, большинство российских вузов не 
ориентированы на научные исследования, но эти учреждения также нуждаются в поддержке и должны 
сосредоточиться на высоком качестве преподавания и укреплении связей с промышленностью», — 
резюмирует директор Центра международного высшего образования Бостонского колледжа и член 
Совета по повышению конкурентоспособности ведущих университетов Российской Федерации среди 
ведущих мировых научно-образовательных центров Филип Альтбах. 
 
Источник: https://indicator.ru/article/2019/05/16/vysshee-obrazovanie-5-100/ 
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Работодатели, чиновники или родители:  
кому должен быть адресован имидж вуза 

  Вопросы развития бренда университетов станут 
основной темой Шестой ежегодной международной 
конференции "Образование и мировые города — 2019: 
новые горизонты университетской репутации", которая 
прошла 22 и 23 мая в филиале Национального 
исследовательского университета "Высшая школа 
экономики" (НИУ ВШЭ) в Санкт-Петербурге. Каким 
должен быть идеальный имидж российского вуза и что 
наиболее важно в его формировании? Об этом 
корреспонденту проекта "Социальный навигатор" МИА 
"Россия сегодня" рассказал директор филиала НИУ ВШЭ 
в Санкт-Петербурге, профессор Сергей Кадочников. 

- Сергей Михайлович, почему вуз должен заниматься своим имиджем? 
Потому что он должен общаться со стейкхолдерами, получать от них ресурсы и делать для них продукты. 
В России в 2000-е годы существенно вырос ВВП на душу населения, одновременно с этим резко, более 
чем в 10 раз, вырос объем внебюджетного финансирования высшего образования. Сейчас темпы 
экономического роста снизились, и вузы выходят на новые рынки для получения ресурсов. Это 
происходит не только в России: во многих странах мира доля государственного финансирования вузов 
сокращается довольно сильно. 
Еще одна общемировая тенденция - существенно растет доля выпускников школ, которые попадают в 
вузы. Для большинства европейских стран это порядка 60-80% выпускников, для России сейчас – тоже 
около 80%. Это очень высокие цифры, раньше такого не было нигде. 
Понятно, что вузы стали большими, их число растет, и государства не могут тянуть прежние объемы 
обеспечения высшего профессионального образования. То есть, для развития нужны новые ресурсы. 
Поэтому вузы должны уметь общаться с теми, кто готов эти ресурсы дать, и предложить им некий продукт 
своей работы, донести до них, кто мы и что умеем делать. 
- Каким должен быть идеальный имидж современного российского вуза? Что он должен 
транслировать обществу и кто адресат этого послания? 
- Здесь нет единого правильного ответа. Выделяют разные типологии и миссии вузов. Соответственно, 

разными будут адресаты вуза, а также типы его имиджа и послания. 
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Работодатели, чиновники или родители:  
кому должен быть адресован имидж вуза 

  Есть вузы, которые ориентированы на глобальные рынки, для них точка отсчета – глобальные рейтинги. 
Эти вузы сравнивают себя друг с другом, независимо от того, в какой стране они находятся. 

Выпускники и исследовательские продукты такого вуза будут востребованы компаниями в разных 
странах мира. Адресаты его послания - глобальные компании и исследовательские центры, а также семьи, 
которые ориентируют своих детей на работу на международном рынке труда. 

Конечно, это не значит, что все восемь сотен российских вузов должны становиться глобальными. Есть 
вузы, направленные, скорее, на исследования; есть и те, что ориентированы на локальных потребителей – 
на региональную промышленность или решение специфических задач региона. 

Имидж – это часть репутации вуза, и его нельзя для всех кроить по одному лекалу. Кроме того, каждой 
группе адресатов нужны несколько разные продукты и информация о них. Например, для чиновника 
важно, чтобы выпускник вуза умел взаимодействовать с разными слоями населения, с 
административными и бизнес-структурами, понимал, что важно платить налоги. 

Важно ли это родителям, которые отправляют своего ребенка в вуз? Наверное, но не в первую очередь. 
У них запрос будет немного другой - чтобы выпускник получил универсальные компетенции, которые 
позволят ему устраиваться на работу в самых разных отраслях и не страдать от колебаний отраслевого 
спроса в экономике. 
- В последние годы российские вузы стали уделять больше внимания привлечению иностранных 
абитуриентов. Почему это важно? 

- У этой темы есть несколько аспектов. С одной стороны, образование – это тоже бизнес, а бизнес 
должен расти и выходить на разные рынки. Иностранные абитуриенты – это представители более 
широкого спроса. Мы хотим экспортировать образование, расширять число стран, откуда к нам 
приезжают учиться. 

Такие страны как Великобритания, Швейцария или Австралия получают довольно большие доходы от 
того, что к ним приезжают учиться иностранные студенты. Австралия, например, принимая столько же 
студентов, сколько и Россия, зарабатывает 18 млрд долларов в год, тогда как Россия - менее 1 млрд 
долларов. Понятно, что эти доходы вносят вклад в бюджет государства. Перспективы расширения 
экспорта российского образования, безусловно, есть, и этим надо заниматься. 

С другой стороны, для тех российских вузов, которые определяют себя как поставщики глобального 
продукта, присутствие иностранных студентов очень важно и с точки зрения интернационализации 
образования. У российских студентов в межнациональной среде появляются новые, очень важные 
компетенции по межкультурной коммуникации. Они учатся общаться в международной среде, 
формировать команды и работать в международных командах. Важно, чтобы эти компетенции были 
естественным результатом образования. 
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Работодатели, чиновники или родители:  
кому должен быть адресован имидж вуза 

  Надо еще иметь в виду, что и у иностранных, и у российских абитуриентов сегодня есть выбор вуза и 
страны обучения. И если они идут в российский вуз, это может служить одним из индикаторов его 
качества. 

Вообще, один из путей повышения качества – приглашать к себе тех, кто более разборчив и 
требователен. Иностранные студенты очень часто как раз такие. В целом, рост числа иностранных 
студентов, особенно из тех стран, где вузы находятся на высоких позициях в международных рейтингах, – 
это очень важный способ изменения качества российского образования.  

- С чего, на ваш взгляд, стоило бы начинать формировать имидж вуза – с ремонта и приобретения 
оборудования, с организации научной и образовательной деятельности, с коммуникации или с чего-
то другого? 

- То, что вы назвали, – это инструменты, которые надо выбирать только после того, как вуз определил, к 
кому он обращается. То есть, начинать надо с определения адресата послания. 

Не стоит всем вузам копировать друг друга, совсем не обязательно все должны становиться 
глобальными. Для многих российских вузов основные потребители – это отрасли и компании, которые 
могут дать достойную работу выпускникам и, например, помогают менять учебный процесс. Это еще и 
регион, для которого университеты работают, значит, университет должен быть в постоянном контакте с 
региональными органами власти и представителями общественности региона. После этого университеты 
должны понять, что для этих людей важнее всего в нашей работе, и развиваться с учетом их запросов. 

 
Источник: https://na.ria.ru/20190520/1553580619.html?in=t  
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Состоялась первая в стране аккредитация онкологов 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Первая в России аккредитация врачей успешно прошла на кафедре 
онкологии Санкт-Петербургской государственной медицинской 
академии им. И.И. Мечникова. Ее провела Аккредитационная 
подкомиссия по онкологии, состоящая из восьми специалистов Центра 
онкологии им. Н. Н. Петрова. 

Как сообщили порталу Medvestnik.ru в НМИЦ онкологии, это первая 
аккредитация онкологов в России. Кафедра онкологии университета 
им. И.И. Мечникова подготовила врачей, прошедших 
профессиональную переподготовку, а принимали аккредитацию 
специалисты НМИЦ им. Н.Н. Петрова. Подкомиссия создана приказом 
Минздрава в апреле. 

Аккредитацию прошла группа из 25 врачей, завершивших четырехмесячный цикл обучения для того, 
чтобы получить вторую специализацию – «Онкология». Это практикующие специалисты со стажем 
работы шесть и более лет в гинекологии, хирургии, терапии и т.д. Около 70% аккредитованных живут и 
работают в Санкт-Петербурге, остальные – в Центральной России. Около половины из них предполагают 
работать в онкологии, остальные собираются совмещать прежнюю и новую специализации. 

Аккредитация была трехэтапной. Первым этапом стало тестирование; вторым – структурированный 
клинический экзамен с проверкой практических навыков, в том числе сердечно-легочной реанимации, 
экстренной помощи, проведения врачебных манипуляций на симуляторах и манекенах; третьим – 
решение ситуационных задач с клиническими примерами. Испытания выдержали все участники группы. 

Следующая аккредитация, как сообщили в НМИЦ онкологии, состоится в начале августа этого года. Ее 
будут проходить клинические ординаторы, которые завершают обучение в ординатуре на кафедре 
онкологии СЗГМУ им. И.И. Мечникова. Ординаторы-онкологи НМИЦ онкологии им. Н.Н. Петрова 
пройдут ее в сентябре. 

С 2019 г. специализированная аккредитация станет обязательной для врачей 13 специальностей. 
 
 
 
 
 
Источник: https://medvestnik.ru/content/news/Sostoyalas-pervaya-v-strane-akkreditaciya-onkologov.html 

 
 51 



Р
У

С
С

К
И

Й
 Р

Е
Г
И

С
Т

Р
 /

 R
U

S
S

I
A

N
 R

E
G

I
S

T
E

R
 

Р
У

С
С

К
И

Й
 Р

Е
Г
И

С
Т

Р
 /

 R
U

S
S

IA
N

 R
E

G
IS

T
E

R
 

Редактор:  

к.т.н. Корнева Е.Ю., руководитель Программы Русского Регистра 
по независимым оценкам качества образования  

Составители:  

Спиридонова О.C., специалист по работе с образовательными 
организациями, 

 Мясникова Г.Ю., эксперт АС "Русский Регистр"  
 

 

Содержание текстов, их редактура и корректура -         
ответственность авторов и источников заимствования,             
указанных под текстами. 

Мнение авторов статей может отличаться от мнения Агентства. 

 

 

 

 

Бюллетень выходит в электронном виде 1 раз в месяц.  

Благодарны за комментарии, вопросы и предложения                           
по улучшению содержания и формата издания по адресу 

korneva@rusregister.ru  
 


